
請問老師在清華教職生涯中印象最深刻的人或事？Q

A 進入清華是一件很幸福的事情，我這一生做的最好的決定就是回到清
華教書。我對化學系非常的感激，它培育了我。最深刻的一件事是大概第5
或第6屆有一個大二的學生跑到我實驗室要來做專題，那時我告訴他大二不
能做專題。我是研究化學動力學的，研究反應機構。那位學生告訴我他想
做催化反應，我的實驗室剛好有一些甲烷和乙烷，那時認為台灣海峽蘊藏
許多天然氣，他想運用這些天然氣做一些東西出來。我說好是好啊但我沒
做過催化反應也不會做催化劑，他說他會做。他拿了很多水玻璃，其實就
是矽酸鈉，加了一點硝酸變成矽酸，再脫水就變成二氧化矽。二氧化矽加
一些金屬就成了催化劑。從那之後我的研究都變成催化反應，他的名字叫
方樹輝。

請問老師如何保持對研究的熱忱？Q

A 一旦開始做研究就停不下來了，因為覺得自己擁有可能會做得比別人
好的機會，這種感覺是很值得喜悅的，而當自己作出成果的時候，能夠與
他人交流、到國外開會看看別人的研究，是非常開心的。

請以您豐富的教學經歷，有什麼建議給新進的老師?Q

A 現在新進老師一定是經歷過我們系相當嚴格的篩選，擁有相當多訓練
的經歷，以我個人的感覺，建議新進老師能夠與台灣的工業有所聯繫，發
展建教合作，從中找到許多可合作的企業。

請老師分享您的退休生活。Q

A 退休確實是有點悵然，但也不得不退。退休是一個必要的新陳代謝，
讓年輕的老師進來教書。退休後怎麼讓自己過活是每個人要自己調節的。
我從小就想當老師，現在每天早上走路大概一個半小時，把體力消耗掉。
宿舍陽台可以養一些花草，每天澆花施肥，照幾張相。下午就打乒乓球或
寫書法，毛筆字看起來已經有點樣子了。如果孫女來的話我會帶她出去走
走。
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